

Recueil d'expériences - Fiche action n°2

Mobiliser un réseau d'éducation à l'environnement

Journée d'échanges et de formation sur la consultation du public sur l'eau.

Public sensibilisé

Des éducateurs à l'environnement ou des agents de collectivités travaillant en éducation à l'environnement.

Accroche utilisée pour intéresser le public

- Interpeller les éducateurs à l'environnement sur leur place dans le processus d'une consultation du public.
- Intervention de personnes ressources : Philippe Seguin de l'agence de l'eau et Gilles Huet, délégué régional d'Eau & Rivières de Bretagne.
- Placer la journée dans un projet plus global : pour le REEB, quelles actions pour accompagner les acteurs de l'éducation à l'environnement sur le sujet de la consultation du public sur l'eau ?

Objectifs

- Développer une éducation à l'eau en phase avec les enjeux actuels et à destination de tous les publics.
- Développer des nouveaux savoirs et compétences chez les éducateurs à l'environnement.
- Mutualiser nos expériences pour progresser.

Partenariats mis en place

Organisation de la journée avec Vincent Lefebvre, responsable du centre régional d'initiation à la rivière de Belle-Isle-en-Terre (Eau & Rivières de Bretagne).

Résultats / évaluation

- Une bonne participation (25 personnes)
- Des participants satisfaits et mobilisés par la journée
- Une journée qui arrive trop tard (à mi-parcours) dans le processus de la consultation du public sur l'eau
- Diffusion des actes à l'ensemble des participants
- Des propositions d'action pour le réseau.

Les perspectives

Les participants à la journée régionale ont proposé des actions pour mieux travailler ensemble, en vue de la prochaine consultation publique sur l'eau prévue en 2014/2015.

Les propositions d'actions :

- Créer un groupe de travail spécifique pour préparer, plus en amont, la prochaine consultation sur l'eau.
- Recenser l'intégralité des outils sur l'eau en région.
- Mettre en place une journée d'échange de méthodes, d'outils et de pratiques pour les éducateurs à l'environnement où chacun viendrait présenter son expérience, avec une entrée par public.
- Créer un message commun pour les adhérents du REEB, à utiliser pour la prochaine consultation.
- Pendant la consultation, créer un événement « fête de l'eau » sur un week-end avec des animations (conférences-débats, visites de terrain, stands...) pour sensibiliser le grand public et faire connaître les actions d'éducation à l'eau aux collectivités et aux acteurs de l'eau...
- Organiser les rencontres régionales du REEB fin 2013 sur le thème de l'eau, par exemple sur la gouvernance de l'eau.

REEB

Réseau d'éducation à l'environnement en Bretagne
Allée de Kernilien - 22200 PLOUISY
02 96 48 97 99 - contact@reeb.asso.fr

Description

Une journée de formation / échanges a été organisée le 31 janvier 2013, avec comme thème central « comment aller vers les citoyens pour les sensibiliser à l'eau ? ».

Au programme de la journée :

- 9h30 - Accueil
- 10h - Etat de la ressource en eau en Bretagne, évaluation du Sdage - P. Seguin, agence de l'eau Loire-Bretagne
- 10h45 - Présentation de la nouvelle consultation - l'objet de la consultation, la méthode, le calendrier, les outils à disposition... - P. Seguin, agence de l'eau Loire-Bretagne
- 11h15 - Pause
- 11h30 - Les enjeux de l'eau en Bretagne et les enjeux du futur Sdage - Gilles Huet, délégué régional Eau & Rivières de Bretagne
- 12h00 - Échanges avec la salle
- 13h00 - Déjeuner
- 14h30 - 3 ateliers sur « comment mobiliser les Bretons autour de la consultation ? » introduits chacun par un témoignage du CPIE Forêt de Brocéliande, d'Eau & Rivières de Bretagne et du centre social de Fougères. Echanges et formulation de propositions
- 16h30 - Plénière avec présentation des propositions des ateliers.

Témoignage d'acteur

« La consultation est une opportunité à saisir pour poursuivre notre travail de fond vers une meilleure culture de l'eau. En l'état, sans travail préalable, peu de gens pourront répondre de manière éclairée à cette sollicitation citoyenne. Ces consultations à répétition, ardues pour le plus grand nombre, sont également de bonnes opportunités pour innover dans nos pratiques et pour s'ouvrir à de nouveaux publics. La consultation est une bonne occasion pour aller vers le grand public, vers les élus qui seront consultés, vers les acteurs de l'eau sur les bassins versants. Une bonne occasion également pour s'intéresser vraiment aux problématiques locales de l'eau. »

Vincent LEFEBVRE, directeur du centre régional d'initiation à la rivière (Eau et Rivières de Bretagne), et Vice-président du REEB